

ふじいでら

歴史紀行

217



道明寺は、もと土師寺と呼ばれていたことは前回述べました。これは土師氏の氏寺として創建されたことによります。その後、土師氏の後裔は、いくつかの名前に分かれましたが、その一つに菅原という名前がありました。平安時代には、一族の中で菅原道真公が活躍するようになりました。

さて、道明寺には道明寺糰(ぼし)というものがあります。糰とは、米や粟、黍などを蒸したりして天日に干した保存食のことです。古代から用いられていました。この糰に分かれましたが、その一つに菅原といふ名前がありました。平安時代には、一族の中で菅原道真公が活躍するようになりました。

当時、道明寺には道真公の伯母である覺寿尼が住んでいました。このことから道真公自身も当地を訪ねてきたと伝えられ、ゆかりの深い場所となっています。

さて、道明寺には道明寺糰(ぼし)というものがあります。糰とは、米や粟、黍などを蒸したりして天日に干した保存食のことです。古代から用いられていました。この糰に分かれましたが、その一つに菅原といふ名前がありました。平安時代には、一族の中で菅原道真公が活躍するようになりました。

当時、道明寺には道真公の伯母である覺寿尼が住んでいました。このことから道真公自身も当地を訪ねてきたと伝えられ、ゆかりの深い場所となっています。

道明寺糰の起源については、道真公が昌泰4(901)年に大宰府へ赴いた後、伯母の覺寿尼が九州に向かつてお供えしたご飯のおさぎりを分け与えました。これをいたぐと病氣がなまる評判になり、求める多くの希望者のために、あらかじめ乾燥、貯蔵するようになつたのが始まりであると伝えられています(道明寺ホームページより)。道明寺と道真公の深い結びつきを今に伝えるお話です。

また、道明寺糰の和紙の表面には、「ほし」とこの文字が書かれています。この文字は、豊臣秀吉が書いたものだ



▲道明寺糰

